

# El Obrero Internacional.

SEMANARIO POPULAR

Destinado á la defensa de las clases trabajadoras de la República,  
y órgano de la Sociedad Artístico-Industrial.

Mi derecho es el trabajo;  
Mis afanes la justicia.

REDACTOR EN JEFE Y RESPONSABLE, MIGUEL SANCHEZ DE TAGLE.

## CONDICIONES.

Este periódico se publicará los martes á las siete de la mañana.

El precio de suscripcion en esta capital es de veinticuatro centavos, y en los Estados treinta y siete por cada cuatro números, franco de porte.

El número suelto vale seis centavos: para los repartidores á cuatro reales docona.

El expendio está situado en el edificio de la Asociacion Artístico-Industrial, calle de San Pedro y San Pablo, adonde deberán dirigirse la correspondencia, los remitidos y avisos que se publicarán á precios convencionales.

A los corresponsales de los Estados, se les abonará el 20 por ciento sobre las suscripciones que coloquen.

En los puntos que no haya corresponsal, las personas que quieran suscribirse podrán hacerlo, adelantando en la administracion de correos más cercana, el importe de un trimestre.

## LAS SOCIEDADES COOPERATIVAS.

Difícil nos sería á nosotros, pobres obreros, manifestar á nuestros amables lectores, con qué gusto vemos los adelantos que día á día va alcanzando el espíritu de asociacion entre nuestros hermanos, que, ansiosos de recoger los frutos de la paz y la union, se apresuran á formar el edificio social.

De los sistemas de asociacion, el que ha venido á tomar fuerza entre nosotros, es el mutualista; ya otra ocasion nos permitimos hablar sobre este asunto, y dar á conocer nuestra muy humilde opinion, cosa que á cierto ilustrado obrero, así como tambien á cierto círculo, no fué de su agrado; imposible sería para nosotros el tener que consultar á ciertos individuos ó corporaciones, sobre si sería ó no de su gusto tal ó cual cosa; pero qué vamos á hacer, nosotros no tenemos vendidas nuestras ideas ni nuestra conciencia; escribimos con plena libertad y con entera franqueza, pues somos enemigos de la adulacion, así como de elogiar todo aquello que no sea una verdadera mejora; perdónenosenos estos ligeros detalles, pero indispensables para lo que más adelante vamos á escribir; no nos dirigimos á tal ó cual individuo ni corporacion, pues somos enemigos de personalidades.

El sistema mutuo entre nosotros, es ya un hecho, la experiencia lo ha demostrado hasta la evidencia; numerosas son ya las sociedades mutuas: tanto en la capital como en toda la República; algunas hay que poseen fondos regu-

lares, pero que no se movilizan, que siempre están encerrados; pensamientos verdaderamente grandes y de brillantes resultados para nuestra clase, han aparecido en esas corporaciones, pero que la apatía, el egoismo y la falta de voluntad han echado por tierra; todas y cada una se han concretado al auxilio y nada más que al auxilio, verdaderas cofradías; al vez haya quien al leer lo que arriba dejamos asentado exclame: "Vaya un obrero tan exigente," puede que tengan justicia al bautizarnos con ese apodo, pero es cosa que no nos espanta; basta para nuestro intento que se traigan á la memoria las hermandades de antaño, para que se vea que hay parecido; solo algunas pequeñas diferencias, como los ayunos, relaciones y otras; pero es preciso confesarlo, sin las Sociedades Mutualistas el obrero mexicano no se hubiera encarrilado al camino de su mejoramiento y de su futuro bienestar social; era forzoso que para que viviera en sociedad se le halagara con el espíritu de conveniencia; que lo obligara, por decirlo así, á buscar á su hermano y hacer la propaganda para el aumento de capital. Pero sea de ello lo que fuere, lo cierto es que el sistema mutuo ha venido inculcando entre nosotros el socialismo al grado en que hoy lo vemos, y justo es que seamos agradecidos con los primeros apóstoles que con constancia supieron propagar la nueva idea que tan opimos frutos habia de cosechar.

Al principio de este mal escrito artículo dijimos que veíamos con gusto el adelanto en las clases obreras; esto es una verdad, pues el sistema cooperativo va tomando vuelo: preciso y natural era que sucediera, pues visto el éxito completo del mutuo, así como las nobles aspiraciones de la clase obrera por su porvenir, preciso era, lo repetimos, que hubiera quien fijara su atencion y estudiara otro sistema que mejorase la condicion del obrero y que le dejase un porvenir ya asegurado á su familia, cosa que, en nuestro humilde concepto no se consigue en las sociedades hasta hoy establecidas.

Nuestras justas aspiraciones para lo futuro deben de impulsar á todos los que hoy estén asociados, para que el sistema cooperativo llegue cuanto antes á ser una verdad en nues-

tra patria, con tanta más razon cuanto que el capital extorsiona casi ya por completo al trabajo, sin que por nuestra parte tengamos con qué hacer frente al capitalista, lo cual traerá funestos resultados para toda la clase trabajadora, no tan solo de la capital, sino de toda la Nacion en general. Esto por un lado: por el otro, tal vez una guerra social, pues obligados á trabajar por un mequino salario, no podremos subvenir á las necesidades del hogar. Indispensable es que procurémos no llegar á tal extremo, cuando nosotros mismos podemos crear fondos cuantiosos que nos presenten un capital propio, por medio de las grandes colectividades, pues segun nosotros, el sistema cooperativo es la tabla de salvacion del proletario. En otro artículo vamos á presentar á vuela pluma, los beneficios que el citado sistema ha producido á nuestros hermanos de allende los mares, sintiendo sobremanera no poseer la pluma de Sastré y de Garrido para poder profundizarnos en la materia que venimos tratando; pero en cambio, baste nuestra buena intencion por el adelanto verdadero de la clase á que pertenecemos.

(Continuará.)

## INSTRUCCION.

No hay duda que nuestro pueblo, siguiendo la ley natural de los seres humanos, propende al adelanto en todos sentidos; y ya se palpa ese adelanto, especialmente en la clase de la sociedad que hasta ahora, por su misera condicion ó por sus escasos elementos, estaba como retraída del movimiento impulsivo de la época.

Esta evolucion social pone de manifiesto el cumplimiento de esa ley de progreso de las sociedades, en el cual, tomando parte especialmente las ínfimas clases, hace verdadera la frase de un escritor cuando dice que este siglo es el siglo del obrero.

Mas es preciso confesar que aunque ese impulso natural de los tiempos guía á las masas hácia un perfeccionamiento, si no es ayudado por otros elementos que constituyen el verdadero progreso, viene á ser un adelanto ilusorio, solo consistente en justas y no-

bles aspiraciones, pero de pocos resultados prácticos.

Y ¿en qué consiste esto? En la falta de ese género vital, de esa poderosa palanca que es la línea que hace mover con provecho á las sociedades: la instrucción.

No es del caso ahora analizar las muchas causas que han impedido á nuestro pueblo educarse ó instruirse como corresponde para poder llamarse propiamente digno y civilizado: el poco tiempo que lleva de su emancipación política; los continuos disturbios civiles; los frecuentes cambios de gobierno, que de todo se han ocupado, ménos del adelanto y provecho de los gobernados; todo esto y otros obstáculos que no es necesario expresar, han hecho que la mayoría del pueblo se mantenga en un atraso relativo respecto á instrucción.

Si nuestro pueblo no fuera de carácter dócil y apacible, ¿quien sabe á cuántos desmanes y rebeliones se hubiera entregado, por esa falta de instrucción, en las frecuentes circunstancias anómalas por que ha atravesado el país? Por fortuna, sus sentimientos pacíficos le han alejado de ese extremo.

Si nuestro pueblo hubiera tenido largos períodos de paz y los elementos necesarios para su educación política y social, hoy sería mejor de lo que es; la industria, las artes y las ciencias hubieran florecido á mayor grado; las costumbres en la sociedad y aun en el mismo seno de la familia hubieran tomado un sello de integridad, de moralidad y de pureza que aún no vemos en ellas, y la patria hubiera caminado rápidamente á su engrandecimiento y prosperidad.

Todo esto á que aspiramos, todo esto de que carecemos, nos está manifestando á voces la experiencia, que solo se conseguirá con una educación sólida en el pueblo, y la instrucción necesaria para que llegue á la posible felicidad y cumpla su misión sobre la tierra.

Nosotros, al cumplir la nuestra como periodistas, pedimos al legislativo que trate de preferencia este asunto de tan vital interés para la patria; que multiplique los planteles de enseñanza, y decrete la instrucción gratuita y obligatoria.

Y á nuestros hermanos los obreros les decimos: "Procurad instruirlos ó instruir á vuestros hijos, para que así conozcan mejor vuestros derechos y deberes, puedan juzgar con acierto cuál es la misión del hombre sobre la tierra, y ejerciendo fácilmente las virtudes cívicas y sociales, lleguen á ser dignos miembros de un pueblo que con justicia se llame libre y civilizado.

## LAS ASOCIACIONES MUTUALISTAS.

Continúa.

Este artículo manifiesta desde luego que la pérdida del socio es mucho menor á medida que el número de sus asociados vá en aumento. Demuéstrase también que el sistema mutualista necesita de un número considerable de asociados para poder cubrir debidamente todas sus

atenciones, sin perjuicio notable para el socio; advirtiéndose igualmente la necesidad de introducir una reforma que dé los resultados apetecidos, y que ella, lejos de perjudicar, beneficie al asociado.

Estas dos deducciones, ó consecuencias de la imperfección de sistema mutualista tal como se practica, en México, necesitan estar íntimamente enlazados, pues la una no es más que el complemento de la otra.

La necesidad de esta reforma, se experimenta cada día más, y ésta será mayor á medida que se vayan practicando las doctrinas que encierra este sistema con la extensión que la Particular lo ha proclamado, al iniciar sus reformas reglamentarias. Este perfeccionamiento del sistema consiste en la movilización de sus fondos, y la cooperación eficaz de los Socios, para hacerlos producir, en el ramo ó ramos, en que se inviertan para este objeto.

Mas ¿Cómo verificar esto sin las probabilidades de un éxito desgraciado? ¿Cuál será el medio de que pueda valerse una sociedad para obtener, con entera seguridad, un aumento en el capital social, y á la vez estar siempre dispuesta á llenar, como lo prevenga su ley fundamental, las obligaciones que ha contraído para con sus socios?

He aquí el problema que no han resuelto aún las sociedades mutualistas y cuya solución única, es la confederación de todas ellas, representadas en un congreso.

Las sociedades de que venimos hablando, han creído encontrar esta solución, estableciendo cajas de ahorros, y si bien han recogido ópimos frutos, estos no satisfacen ni satisfarán por muchos años todavía, el deseo de los iniciadores de estas medidas, que honran por otra parte demasiado á las corporaciones que han tenido el feliz pensamiento de adoptarla.

La razón de esto, consiste únicamente, en que si bien el progreso en el fondo de las Cajas de Ahorros satisface en parte las nobles miras de sus fundadores, no les dan todo el lleno que deberían, atendiendo á que el rédito nupario en los préstamos que se efectúan con dicho fondo, es nocivo más bien que benéfico para el que recurre á la Caja en alivio de sus necesidades. Del mismo modo que, así consideradas las utilidades (fruto de una movilización no muy filantrópica en sus resultados), el producto total de ellas aumentan el fondo paulatinamente, sin quedar exenta del riesgo de perder en un momento dado, parte del capital ó los réditos que lo vayan aumentando.

Bien comprendemos que las sociedades introducirán más tarde y cuando el fondo de las Cajas de ahorros sea mas respetable, una reforma en sus reglamentos mejorando las condiciones del préstamo, pero hasta ahora, (y muchas años pasarán aún para poderlo hacer) el tipo del interés del dinero no pueden reducirlo en proporción á que el capital de las cajas de ahorros asciende á unos cuantos cientos de pesos, y que para que tenga un aumento cualquiera que él sea, necesita un precio elevado en el interés del préstamo, de lo contrario, se

establecerá un statu quo que inconveniente para prevenir las pérdidas no muy remotas en esta clase de giro.

## Seccion Oficial.

Primera Compañía Cooperativa de Obreros de México.—Secretaría.

Por acuerdo del consejo de Administración, se convoca á todos los CC. que forman esta corporación, para que se renueve el Domingo 27 del corriente á las once de la mañana en el Salon de Juntas, para tratar asuntos de vital interés.

Union Progreso y Constanca.—México Septiembre 20 de 1874

José Montaña.

## EL BAILE DE LOS OBREROS.

En la noche del 16, después de haber cumplido con sus nobles deberes la Junta directiva del Gran Circulo de Obreros, en prestar y hacer prestar juramento á los que por el voto espontáneo de sus hermanos, debían regir los destinos de la clase obrera, se abrieron de nuevo los elegantes salones de la "Artístico-Industrial, para dar comienzo á un espléndido baile con que los asociados del Gran Circulo festejaban el segundo aniversario de su fundación.

La junta directiva de la Artístico-Industrial compuesta de obreros dignos y desinteresados, se prestaron gustosos á ceder sus salones y desplegaron todo su exquisito gusto en el adorno de ellos para recibir de un modo dignísimo á los miembros de las diferentes sociedades de la capital y sucursales invitadas.

Pasemos por alto el enumerar en esta pequeña revista objeto por objeto de los que constituían los adornos, pues ya *El Socialista* se ha encargado de ello en su número del domingo pasado, y á la vez sería abusar de la amabilidad de nuestro Director, el Sr. Tagle.

Pero, no dejáremos en silencio, el que los Sres. Bustamante y Castro desplegaron toda la actividad y buen gusto para que los adornos coadyuvasen al acto solemne que allí tuvo lugar.

Dos horas más y una orquesta dejaba oír sus notas, arrebatando, si se me admite la frase, con las melodías cadenciosas de una hechicera contradanza.

Y á sus ecos se lanzaban envueltos en un trobelliuo encantador, multitud de parejas, en que las preciosísimas y lindas niñas que asistieron daban al acto una perspectiva bellísima.

Allí vimos á la preciosa Concha, á esa Concha capaz de volver loco hasta nuestro amigo L..... y eso que este amigo va ya en busca de los 50 abriles..... Cuántas veces al admirarla, recordamos el duo de la zarzuela "Pasqual" en aquello de:

"Concha perla de mi vida...."

Oye corazon de roca.....

—¿Sabes véas lo demás?—Pues excusámos recordario, porque creemos que hasta nos atreveríamos á copiar la música.

Después de Concha, Luisa, María, Altagracia, Julia, Pilar, Encarnación, Sofia y las más angelicales niñas que, á la par de su hermosura, eran la gala del salón por sus gracias y caprichosos trajes, descolaban multitud de elegantes jóvenes de todas las clases de la sociedad, que en aquella noche feliz venian tambien á disfrutar de la fiesta que los obreros ofrecian á sus amigos.

Y entre luces, adornos, música y poesía, pudimos distinguir á los jóvenes poetas Luis Rubin y Agapito Silva, que aún orgullosos de los aplausos que por la tarde se les prodigaron, volvian al salón para hacer patente en sus personas el adelanto de la clase obrera.

Más allá vimos al Hon. Presidente del Gran Círculo, C. Abraham Olvera, que si antes habia derramado lágrimas al prestar el juramento de ley, en aquellos momentos las derramaba de placer al ver que los obreros de hoy procuran en todos los actos sociales, dar un ejemplo á los que han creído y aún creen insensatos que están como en el año de la conquista.

Y junto á Olvera, ese entusiasta obrero, Vicente Pagaza, que en cumplimiento de la comisión que desempeñaba, no titubeaba complacer á los convidados en todo cuanto se le suplicaba.

Y con Pagaza, Rivera, Castro, Marmolejo, Bustamante, Huerta, Larrea, Moreno Silva y nuestro amable director Tagle, que con sus miradas de galantería sostenia el orden y daba el ejemplo de él, que todos imitaban.

Un reloj sonaba las dos de la mañana y nos pareció que el tiempo nos habia engañado.

••

Nos retiramos..... pero al retirarnos.... dejamos el pensamiento allí.....

Aquella reunion—nos dijimos al marchar—compuesta de obreros mexicanos, hoy día de la patria, está bendecida por los cielos.

¡Oh!..... quiera el Sér Supremo que la union de la clase obrera, siga cual sigue hoy, y la República será más noble, más digna más dichosa!

FEDERICO FUSCO.

## GACETILLA.

### A NUESTROS LECTORES.

Siendo obreros los que formamos la redacción del *Obrero* y teniendo por único patrimonio el trabajo, no nos es posible dedicarnos á la ardua tarea del periodismo, con toda la calma que él se merece; y siendo los Domingos el único día con que contamos para escribir á nuestros hermanos, es por lo que se ha retardado la publicación de nuestro semanario, que desde hoy en adelante verá la luz pública, los mártires de cada semana.

Esperamos que nuestros lectores, con la indulgencia con que hasta hoy nos han favorecido, nos dispensarán esta falta involuntaria motivada por lo que arriba dejamos expuesto.

### POBRE PUEBLO.

La prensa de todos colores de la capital, se

ocupa de toda preferencia en la cuestión electoral, por ser la que más importa para la futura prosperidad de nuestra patria y desgraciada patria.

Mucho se dice ya sobre una guerra civil; nosotros, ajenos á la política, solo podemos decir, que triunfe quien triunfere, el pueblo, este humilde y desgraciado pueblo que se muere de hambre por la falta absoluta de trabajo, será el que con su contingente de sangre, pagará las intrigas de los que hoy se disputan el poder.

¡Pobre pueblo, tu serás el que pagues por todos; resignate á la suerte que te imponen tus verdugos.

Dios salve á la Nación.

### ¡TRABAJARAN POR NOSOTROS!

Hoy que el Congreso de la Union está ejerciendo sus funciones ¡qué no se ocupará de proporcionar trabajo al pueblo! ¡Qué no se ocupará de dar una ley justa y equitativa que suprima la odiosa que autoriza EL PLAGIO DE HOMBRES conocida con el nombre de leva.

Ciudadanos representantes de la nacion, haced algo por nosotros.

### HUELGA.

Continúa la de los obreros del Mineral del Monte; los de Pachuca se proponian secundar á sus hermanos y es probable que á esta fecha hayan abandonado sus trabajos; nosotros ignoramos los motivos que haya tenido para dar el paso que hoy dan.

Tomaremos informes para dar cuenta á nuestros lectores.

### EL MAESTRO MELESIO MORALES.

Hemos visto con sentimiento, que la seccion coral que dirige en el Conservatorio, cada día disminuye con gran perjuicio de los pocos obreros que concurren á ella, como tambien en perjuicio de la Sociedad Filarmónica, pues sin el coro de hombres, no podrá poner en escena ninguna partitura, sin tener que recurrir al antiguo coro de la Opera.

Qué no seria posible una fusion entre esa seccion y los orfeonistas del Aguila!

Nosotros esperamos que trabajareis por conseguirlo, pues tened presente que se aproxima Noviembre, y en él los exámenes, y las fiestas del Trabajo, en las que segun se nos asegura, se extrenará el "Himno al Trabajo" que estais componiendo.

Esperamos de vuestro amor por el arte, y por bien de la sociedad, de la que sois digno miembro, que atendareis á nuestra súplica.

### AFORTUNADO.

Lo ha sido el dueño del cupaño de la calle del Sapo, al haberse sacado los cincuenta mil pesos de la lotería del Ferrocarril de Teiaca.

Esperamos que en vista de esta fortuna inesperada, en lo de adelante será más meloso el interes del dinero que presta sobre prendas y estropejotas.

Auf delicia ser.....

### "LA FIRMERA."

Este ilustrado colega vuelve de nuevo á suscribir la cuestión de las huelgas, y ofrece su apoyo de las libras que ha emitido ya en sus artículos anteriores, un acopio de citas y datos con los que es de poder vencer á su contendiente el redactor de la Comuna.

El tiempo que "Abelardo" ha tardado en contestar á los repetidos artículos de la Comuna, hace esperar que el miércoles, se engañe la *Firmera* con una de las más bellas producciones de la bien cortada pluma del ilustrado opositor de las huelgas.

### PETICION.

Lo hacemos á quien corresponda, para que se conceda gratis el privilegio por el nuevo sistema de máquina tipográfica, al C. J. M. Sampedra. Como ya hemos dicho, este inteligente mecánico consumió todos sus ahorros en la construcción de esa máquina, y no tiene para pagar los gastos que ocasiona la concesión de privilegio, viéndose privado por esto, de presentarla en la próxima Exposición, pues sin el amparo del privilegio, muy difícil fuera que alguno sacase el diseño de su sistema y aprovechara la invención que le ha costado tantos años y sacrificios.

Por el buen nombre de México y por bien de las artes, esperamos que se acceda á nuestra petición. Existamos para ello al ministerio de Fomento, y suplicamos al órgano oficial nos diga, con alocución de dicho ministerio, si se concederá el privilegio como pedimos, para que con inteligencia, pueda presentar el C. Sampedra la solicitud respectiva.

### RIOHONDO.

El Domingo 13 del corriente tuvo lugar en la fábrica de este nombre y adonde se halla establecida la 2ª escuela del Gran Círculo de Obreros de México, una de esas escenas que más conmueven nuestro corazón, porque es la dulce satisfacción que experimentamos al ver los frutos que han cosechado los fundadores de esa popular Asociación, y que estamos consiguiendo en union de ellos, nuestros colaboradores.

Horados por el Gran Círculo para discutir las cuestiones que se suscitaban entre los obreros y el administrador de la fábrica, desempeñamos nuestro cometido con la mayor satisfacción, porque á la vez que fuimos á ser los mediadores, llevamos la sublime misión de devolver el pan y la tranquilidad á las familias de los que habían sido separados de su trabajo.

Recibidos con la galantería que distingue al Sr. D. Alejandro Lannier, nos presentamos dando lugar al total éxito que coronó nuestros esfuerzos. Nuestros hermanos vuelven á ocupar sus puestos, y las diferencias quedaron terminadas, abriéndose una nueva era de felicidad para los obreros de Riohondo, debida en su mayor parte al benéfico concurso del Sr. Lannier.

### EL GRAN CIRCULO DE OBREROS.

El día 16 celebró su 2ª reunion y la instalación de la nueva mesa directiva que ha de

funcionar en el período de 1874 á 1875. Este acto se verificó en uno de los Salones de la Sociedad Artístico-Industrial, y, como era de esperarse, tuvo el lucimiento propio de su digno objeto.

El salón estaba adornado convenientemente: guirnalda de flores, banderas con diversos mote, gasas, luces, etc., todo revelaba el exquisito gusto de la comisión encargada del ornato.

A las seis comenzó el acto oficial, dando posesion á los nuevos funcionarios el C. Benito Castro, Presidente de la mesa electoral, tomándoles la protesta de reglamento, y pronunciando un discurso, al que contestó el presidente O. Abraham Olivera. Ambos discursos fueron entusiastamente aplaudidos, y saludado el nuevo presidente con una bulliciosa diada ejecutada por la música.

Seguó la lectura del acta de fundación de la Sociedad, el discurso oficial por el C. Juan de M. Rivera, y algunos otros alternados con poesías; en todos ellos haciendo votos por la prosperidad de la Corporación y conmemorando en ese inolvidable día las glorias de la patria.

Por la estrechez de nuestras columnas nos vemos privados del gusto de insertarlos en ellas.

El acto oficial concluyó á las ocho, y á las nueve siguió un baile en que reinó la más franca cordialidad y la más pura alegría. La comisión de recepción hizo los honores con la amabilidad y finura que caracteriza á las personas que la compusieron, atendiendo á las mil señoritas que concurrieron y formaron el más bello atractivo de la fiesta.

Al amanecer concluyó ésta, después de haber pasado los concurrentes gratas horas de solaz y expansión; y dando una prueba más los individuos que componen el Gran Círculo, de su cultura social, de su entusiasmo por las instituciones que defienden, y de su anhelo por el progreso de la clase obrera y por la ventura de la patria.

Reciba el Gran Círculo nuestras más cordiales felicitaciones, y nuestros deseos porque siga adelantando en su misión regeneradora.

## AVISOS

### INSTRUCCION PRIMARIA Y ANUNCIA.

En la escuela para niñas, y en los talleres de Imprenta, Encuadernación y Grabado, fundados por la Asociación Artístico-Industrial, y situados en el edificio de S. Pedro y S. Pablo, se reciben alumnas y alumnos para su enseñanza.

Dirigidos á la preceptora de la Escuela D<sup>a</sup> Mercedes Palomares, y á los encargados de los talleres.

### LITOGRAFIA DE

M. FERNANDEZ.

Calle de San José el Real núm. 21.

En este establecimiento se ejecutan toda clase de trabajos del ramo, con la mayor prontitud, limpieza, y á precios cómodos.

Especialidad para las tarjetas.

### LIBRERIA.

DE GREGORIO CORTES

CALLE DEL ESPIRITU SANTO NUM. 1,  
FRENTE AL HOTEL DEL BAZAR.

Efectos, útiles de escritorio sumamente baratos de las mejores fábricas del Norte.

Constantemente hay un grande y variado surtido de papel de cartas, para cuentas y facturas, de seda, de cañamo, de China y fino para copiar. Sobres de magnífico papel americano, á seis reales ciento, de todos colores. Plumas de Mallat, Perry, Blauy y Guillet á dos, tres y cuatro reales caja de media gruesa; las hay también de oro de la fábrica de Mabie, etc., Todd. Tinta muy negra de clase superior á dos reales frasco. Mangos, para pluma de todas clases, Lapiceros, lápices y puntillas, lápiz artificial, reglas, tinteros, plegaderas, lacres, tinta de China, cola líquida y de boca, cajas de colores para niños á medio real, y de otras clases á un real, real y medio, dos, tres y cuatro reales, bien surtidas. Carteras, portamonedas, cigarrerías, pueras, álbums, fotografías, carta álbums y estereoscopios. calidescopios mágicos, americanos, que presentan una infi-

inidad de variadas vistas, que valen á ocho pesos. Microscopios de gran aumento, á doce reales. Máquinas para sumar, de precisión é ingenio, á 12 pesos. Cajas desóldos, é instrumentos para el estudio de las matemáticas y otras ciencias. Surtido de mapas y cartas geográficas por Colton, con los últimos descubrimientos. Libros en blanco de todas clases, y carteras modernas de hilicata. Materiales de todas clases para escuelas, etc., etc.

### AGENCIA GENERAL

## ANUNCIOS

DELANOE HERMANOS Y COMP.

Calle del 5 de Mayo.

BAJOS DEL HOTEL GILLOW.

Propiedad para los anuncios en los calendarios de la casa de la Sra. viuda de Murguía é hijos.

Empresa de anuncios

EN CARTELES

para fijar en cualquier punto de la República

En esta casa se contratan avisos para su publicación en todos los periódicos de la capital, y también para las empresas siguientes:

Estaciones y trenes del ferrocarril de Veracruz.

Estaciones y trenes de las líneas urbanas del Distrito Federal.

### CARTILLA PEDAGOGICA

POR EL PROFESOR

D. ILDEFONSO ESTRADA Y ZENEA.

Esta obra, que es de bastante utilidad para los maestros y maestras de escuelas municipales y particulares, se halla de venta á 2 reales el ejemplar, en la librería del Sr. Aguilar Ortiz, 1.<sup>a</sup> de Santo Domingo número 5; en la Agencia de publicaciones de los Sres. Delanoé Hermanos, calle del 5 de Mayo, y en la morada del autor, calle del Hospicio de San Nicolás número 21.

## IMPRENTA

DE LA

# SOCIEDAD ARTISTICO-INDUSTRIAL.

ANTIGUO EDIFICIO DEL EX-COLEGIO DE SAN GREGORIO.

En este establecimiento se desempeña toda clase de impresiones, con exactitud, esmero y baratura.

Igualmente se hacen impresiones litográficas y trabajos de encuadernación y grabado, á precios verdaderamente moderados, supuesto que en estos talleres que están solamente destinados á la enseñanza de señoritas y jóvenes, no hay espíritu de especulación y solo se trata de cubrir el costo material de los trabajos que se encomiendan.